

En la capital... 470 pías trimestre
 En la capital... 18 id. semestre
 En la capital... 750 id. trimestre
 En la capital... 18 id. semestre
 En la capital... 750 id. trimestre
 En la capital... 18 id. semestre
 En la capital... 750 id. trimestre

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª 75 céntimos. En la 3.ª 50 id. En la 4.ª 25 y a los suscritores 12 céntimos. Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante. Comunicados y remitidos de 100 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración. Insértese ó no, no se devuelve el original. Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, miércoles 18 de Febrero de 1891

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos

N.º 4.315

RECUERDOS HISTÓRICOS.

II.

Salmeron es un hombre hueco. (Pi y Margall.)

La plaza del Teatro de Santa Cruz, es una especie de escenario donde se han representado muy extraños dramas, de los que puede dar completa explicación uno de los redactores de LA LUCHA que ha tenido la suerte de sobrevivir quizá á todos sus convecinos habitantes de las inmediaciones de dicha vía pública.

El recuerdo más lejano que tiene de las conmociones populares, se refiere al clamoreo procedente del populacho que arrasaba un toro, que no había dado suficiente fuego á los lidiadores en la tarde del 25 de Julio de 1835.

Desde muy temprano, se habían fijado grandes carteles en las esquinas de las calles de Barcelona, invitando al público á asistir á la corrida que había de tener lugar en la tarde de dicho día. Su contenido era como sigue:

PLAZA DE TOROS.

CON SUPERIOR PERMISO.

En la celebridad de los días de S. M. la Reina Gobernadora D.ª Maria Cristina de Borbón.

La empresa de la misma, acaba de recibir toros de la acreditada ganadería de D. Faustino Zaldueño de Caparrosa en Navarra, hermanos de los que se lidiaron en la función anterior, etc. etc.

Las puertas de la Plaza de Toros fueron abiertas á las cuatro y media; pero muchos de los que asistieron, estaban preparados para ejecutar uno de esos grandes escándalos que tienen lugar desgraciadamente siempre que la plebe llega á imponerse á las autoridades, cuando la impulsan hombres tan inconsecuentes como Salmeron y Pi y Margall; hombres que no tienen inconveniente en demostrarse, calificándose con tan gráficos epítetos como los que constan en los artículos titulados *El primer franco* y *El hombre hueco*, publicados en 1873 y reproducidos por *El Motín* y LA LUCHA recientemente, terminando por olvidar todos sus defectos y todos sus insultos en 1891, por que siendo bullangueros por temperamento, padeen nostalgia de sus desórdenes; sienten no poder gozar el dominio de una nación como los historiadores viejos, sienten no oír los aplausos de los concurrentes á los teatros en que la falta de buenas costumbres impulsa á los espectadores hasta á atravesarse á arrojar patatas al escenario, cuando no son de su agrado.

A pesar de que se había anunciado que durante aquella tarde se lidiarian toros excelentes, no resultaron como se había ofrecido; esto se tomó por pretexto para que se armase un alboroto indescriptible; todo era confusión, desde los pisos y balcones se arrojaban á la plaza sillas, piedras, bancos; todo en fin, lo que podía arrancar de dicho local.

La plebe saltó á la Plaza, cosió á puñaladas al inofensivo toro que en ella se hallaba y, atándole una cuerda al cuello, se prepararon para arrastrarle por las calles, lo que verificaron entrando en Barcelona por la Puerta del Mar.

La persona que inspira este escrito, ignoraba que calles fueron las profanadas por la plebe, con tan salvaje espectáculo que precedió al arrastre de un general y al de un teniente coronel; pero recuerda que oyó los ahullidos de las fieras bípadas que debían considerarse con el derecho suficiente para trastornar el sosiego público, cometiendo tan incalificables excesos, cuando atravesaban la plaza que motiva este escrito.

Mientras ocurría lo antedicho, las puertas de las casas se cerraban, como hubieron de cerrarse durante la noche en que desde uno de los balcones de la Fonda del

Falcón aréngó á ocho mil hombres D. Nicolás Salmeron, sin permiso de ninguna autoridad, diciendo:

Queridos correligionarios:... Habeis luchado dignamente, ofreciendo un gran espectáculo, y merced á él y á pesar de tanto tiempo de inquietud, han renacido esplendorosas las ideas republicanas.

Pi Margall calificó de *hombre hueco* á Salmeron en noviembre de 1873, en su periódico titulado *El Reformista*, contestando á otro escrito del segundo publicado en *La República*. Ah!... no puedo dejar de confesar que Pi Margall estaba en lo cierto y que lo mismo sucedía á Salmeron; porque eso de atreverse á perorar públicamente hablando del esplendor de las ideas republicanas, demuestra claramente que en la cabeza de Salmeron no hay nada, sino fatuidad.

Dicho señor debería tener presente, ya que ha sido ministro, que Barcelona es una población que vive principalmente de su industria y de su comercio; y que esas bullangas que tiende á fomentar con sus idas y venidas, son perturbadoras; que los barceloneses tienen completo derecho á tener abiertas sus tiendas, á fin de que sus convecinos acudan á proveerse de lo que les convenga; que las calles de Barcelona sirven de habitual paseo á sus habitantes, y que esos gritos y esos himnos y esos aplausos, pertenecen al género *hueco* peculiar á su cerebro.

Oh!... cuán bien le describió su rival de ayer y amigo de hoy cuando dijo: *Salmeron se parece á esos gigantes de cartón que asustan á los muchachos.... Siempre tiene la misma cara; no varía nunca... ni ríe, ni llora, ni se agita, ni parpadea.... Nada, allí dentro no hay nada.*

Si Salmeron hubiese guardado su peroración para exhibirla á sus electores graciosos, (no á los que no le han votado, entiéndase bien,) hubiera dado pruebas de que Pi Margall se había equivocado; pero desde el momento en que creyó poder arrear al público en Barcelona, demostró todo lo contrario.

Hay una ley de orden público cuyo artículo 5.º dispone lo siguiente:

Si se formasen grupos, el Gobernador civil dictará las medidas oportunas para su disolución, intimando á los autores y auxiliares de la agitación, que se disuelvan; y en el caso de no ser obedecido á la tercera intimación, utilizará la fuerza de que disponga, al efecto de restablecer la calma y dejar expedita la vía pública.

No es mi ánimo aprobar ni censurar la conducta de las autoridades que hicieron despejar la plaza del Teatro durante la noche del cuatro del actual; pero si diré que habiendo sido ministro D. Nicolás Salmeron, y tan solo Gobernador civil D. Antonio G. Salesio, el primero faltó infinitamente más á su deber que el segundo (si es que éste faltase, pues no me consta si hubo ó no intimidación).

Pero ¿fue olvido de la ley el acto que cometió Salmeron, ó fue el resultado de su deseo de crear compromisos al gobierno? Yo creo fué el segundo; sí, estoy convencido de que al ver que justa ó injustamente no podía obtener el acta de diputado, resolvió promover un desorden semejante al que tuvo lugar en la tarde del 25 de Julio de 1835.

Ah!... El *Correo Catalán* dijo con fecha 6 del corriente: *En la plaza del Teatro se daba razón de los agentes de la autoridad. Allí estaban muy ocupadísimo soltando imprecaciones, sablazos y otras caricias á espectadores inocentes.* ¿Querrá decirnos el Director de dicho periódico, como se llamaba el general que no supo contener á los bullangueros que, después de arrastrar un toro en 1835, procedieron á incendiar conventos? Si aquella autoridad hubiese sido más enérgica, no hubieran ocurrido aquellas escenas; pero dicho señor creyó que se trataba de una lucha entre liberales, y re-

sultó en contra de sus amigos políticos.

Joaquín Barnó.

Exámen de algunos submarinos.

Antes de ocuparnos del *Goubet*, debemos consignar algunas aclaraciones y ampliaciones relativas á nuestro precedente artículo.

Habíamos dicho que, ni en la gran obra de Mr. Lédien, ni en el folleto de Mr. Villon, ni en el del Sr. Ruiz del Arbol se da una descripción detallada del *Peace Maker*, y que, por lo tanto, era imposible que comparásemos en términos precisos dicho submarino con el *Peral*, si bien sabemos, ateniéndonos á la noticia ligerísima que trae la obra de Mr. Villon, que el buque norteamericano corresponde al año 1886; ó de otro modo, que se conoció su existencia y se experimentó un año después de haber presentado el Sr. Peral su proyecto.

Desde que esto decíamos hasta hoy, hemos podido adquirir algunos otros pormenores; y como nuestro objeto es tan sólo dar publicidad á cuanto sobre submarinos sepamos, para que las personas que á esta clase de estudios se dediquen, por afición ó deber, amplien y perfeccionen si fuese preciso nuestro trabajo, de suyo superficial é incompleto, hemos de dar cuenta hoy á nuestros lectores de la descripción de dicho buque, que consigna Mr. Buchard en su libro.

El *Peace Maker* (ó pacificador) se construyó en New-York, según los planos de Mr. Tuck.

La longitud del buque es de unos 9 metros; su ancho de 2,68 m. y su máxima dimensión vertical de cerca de 2 metros.

Lleva á cada costado una plancha de plomo, cuyo peso se ha calculado de manera que el buque se mantenga á flor de agua con la línea de flotación conveniente.

Para que descienda, se emplea *lastre variable de agua*, en compartimientos especiales, con lo cual, dice Mr. Buchard, se sumerge á la profundidad que se apetezca; y aunque algo pudiéramos objetar á esta afirmación, omitiremos comentarios y seguiremos sin interrupciones nuestra tarea puramente descriptiva.

Varios receptáculos, llenos de aire comprimido, permiten renovar la atmósfera interior del submarino, siempre que se considera indispensable.

El buque tiene un timón ordinario para la marcha según la horizontal, y para la en profundidades un doble timón giratorio: las inclinaciones de éstos, y por lo tanto, del buque, y el movimiento de avance, obligan al submarino á descender más ó menos; de suerte que el sistema es análogo al del *Gymnote* y al de algunos otros de los que hemos descrito; dicho en pocas palabras, *profundidad variable por timones horizontales y avance*; bien se ve que este sistema es completamente distinto del que emplea el señor Peral.

En la parte superior lleva el submarino de que se trata una cúpula de 30 centímetros de salida sobre el casco, y de 35 de diámetro, con ventanas y cristales. El capitán toma asiento, de suerte que su cabeza quede dentro de la cúpula, y la tripulación solo se compone de dos hombres: el capitán y un mecánico.

Al pasar el submarino bajo el buque enemigo, se desprenden dos cartuchos de dinamita, unidos por un hilo metálico y provistos de flotadores: el *Peace Maker* se aleja y se hace estallar la dinamita por la electricidad.

Se dice que las experiencias fueron muy satisfactorias; se mantuvo el submarino siete minutos bajo el agua á 12 metros de profundidad, y recorrió sumergido milla y media; en la superficie marchó con la velocidad de seis nudos.

Si experiencias de esta clase se afirma que han sido coronadas por el éxito, ¿qué hubieran dicho de la célebre experiencia del *Peral* los que presenciaron las del buque americano?

Mr. Buchard, en su obra sobre *Torpilles et torpilleurs*, da noticia de un nuevo tipo de submarino, el de Mr. Chapman y los hermanos Brin; en este submarino la fuerza motriz se obtiene por la combustión de una mezcla de oxígeno á 80 atmósferas y de esencia de petróleo, sea en el foso de una caldera ordinaria de vapor, sea en una máquina especial.

La inmersión se obtiene por una bomba de fuerza centrífuga, que introduce agua en la cala y la expulsa verticalmente por dos tubos de reacción.

En resumen, dos submarinos más que no son del tipo del *Peral* ni con el *Peral* tienen relación de ningún género.

Todavía en la obra citada hemos encontrado una nueva descripción del *Waddington* que modifica en parte, ó completa, la que tomada de la gran obra de Lédien y del folleto de Villon, consignamos en nuestro artículo precedente.

Mr. Lédien dice textualmente: «La profundidad á la cual ha de sumergirse el submarino está regulada por dos planos inclinados laterales, que se ponen en movimiento merced á una palanca que va en el centro del buque». Y más adelante agrega: «Una bomba de fuerza centrífuga puede vaciar las cajas del lastre de agua que haya servido para la inmersión».

Mr. Villon dice á su vez: «Se consiguen los movimientos verticales por medio de dos planos situados exteriormente, los cuales se manejan desde el interior y los que por su mayor ó menor inclinación hacen que el buque descienda ó suba con más ó menos velocidad.» Agregando, que para la inmersión «se lastra con agua el submarino.»

Ni uno ni otro autor dicen una sola palabra respecto á hélices de eje vertical, propias de la inmersión forzada. Sin embargo, el distinguido ingeniero Sr. Mier, en un artículo que ha publicado hace poco (el mismo artículo en que describe el ingeniosísimo aparato de profundidades de que ya nos ocupamos en otra ocasión), afirma que el *Waddington* tiene hélices de eje vertical, colocados en dos pozos que atraviesan todo el submarino; y en honor á la verdad, el Sr. Mier puede aducir una prueba de gran fuerza en apoyo de su aserto: efectivamente, en la obra citada de Mr. Buchard, se dice:

«Dos tubos verticales atraviesan completamente el buque, y cuatro hélices colocados en ambos tubos, girando en uno ú otro sentido, hacen bajar ó subir al submarino. Cada uno de los ejes obedece á la acción de un motor distinto.» En rigor, entre el silencio de Lédien y Villon y la afirmación de Mr. Buchard podía haber duda; pero en la lámina 16 de la obra citada, se ven claramente los dos pozos ó tubos en cuestión, así como las cuatro hélices.

En resumen, parece probado que el *Waddington* posee, como el *Nordenferdt* y el *Peral*, hélices para la inmersión forzada.

De todas maneras, esto no perjudica en lo más mínimo al invento de nuestro marino ni altera las consecuencias que hasta aquí hemos deducido.

El *Waddington* es del año 86; Peral formuló su proyecto el 85.

No se sabe, ni nadie dice, que el buque inglés tenga aparato de profundidades, ni que dichas hélices estén sometidas á un sistema automotor; no lo dice ni Lédien, ni Villon, ni el Sr. Ruiz del Arbol, ni el Sr. Mier, ni Buchard. Las hélices del *Peral*, en cambio, obran automáticamente.

Por fin, el *Waddington* obtiene la horizontalidad del eje mayor por un sistema

análogo al *White-Head*; el *Peral*, por el sistema que le es propio.

Y hechas estas aclaraciones, pasemos al *Goubet*.

Del *Goubet* se han hecho grandes alabanzas; hasta se ha dicho que es el único que actualmente da resultados de todo punto satisfactorios. Mr. Santier afirma que es una maravilla, un cuento de hadas, un sueño, algo inverosímil, nunca visto, un trastorno de todas las leyes físicas, y así continúan los encomios en progresión creciente; lo cual prueba que no sólo en España hay entusiasmo. Los periódicos han puesto en las nubes el mérito de dicho submarino, y han descrito, en un documento muy interesante y curioso, y hora por hora, las experiencias de respiración dentro del buque, sumergido éste á 6 metros de profundidad; dichas experiencias se verificaron en Cherbourg el 1.º de Mayo de 1889. Los detalles que siguen están tomados directamente de una respetable obra científica.

En la hora primera, cuenta el *scaphandrier* Kieffer, se arreglaron los instrumentos, los tubos de oxígeno y las bombas.

En la segunda, él y su compañero jugaron una partida de *piquet*.

En la tercera, como el oxígeno les había puesto un tanto alegres, y aun les había abierto el apetito, almorzaron un pollo, pastel de liebre, dos botellas de Burdeos, queso, postres, etc.

En la cuarta trataron de tomar café, y como no tenían cafetera, fué preciso resolver este nuevo problema submarino acudiendo á un bote de sardinas; sobre dicho particular hay en la obra de Mr. Villon pormenores muy interesantes.

En la quinta, el problema queda satisfactoriamente resuelto, y al fin toman café. Después vuelven á las cartas, no sin que el teléfono les moleste de continuo; porque la comisión técnica que, según parece, era más blanda de carácter de lo que se acostumbra, les interrumpía de continuo para pedirles noticias sobre su salud.

En la sexta, el prefecto marítimo, monsieur Lespes, les llama de nuevo por teléfono, les interroga y les alienta.

En la séptima se entretienen en ver pasar peces, en oír cómo llueve allá arriba, y observan filosóficamente que bajo el agua el tiempo pasa muy de prisa.

En las horas restantes, el presidente de la comisión y varios de sus miembros les llaman á cada momento, animándoles, advirtiéndoles que ya falta poco para que termine la experiencia, y mostrándoles una solicitud y un interés, verdaderamente paternales, que yo aplaudo con toda sinceridad.

El plazo termina, el *Goubet* sube, y la prueba se proclama como admirable.

Peral, en la heroica y magnífica prueba, tantas veces citada, como navegó en mar libre, á diez metros de profundidad, con un buque de construcción defectuosísima, poco después de una avería muy grave, con muchos hombres á bordo y sin teléfono que le uniese á la superficie, no pudo ser objeto de tan interesante solicitud ni de tan paternales cuidados, como aquellos de que disfrutaron Kieffer y su compañero. Verdad es que todo esto se ha compensado más tarde.

La cita que precede, tiene por único objeto demostrar que en todas partes hay simpatías y entusiasmo para aquellos hombres que arriesgan su vida en beneficio de la ciencia.

Y entremos ya en la descripción técnica del *Goubet*.—José ECHEGARAY.

Noticias locales y generales

Los vecinos de la carretera de Santa Eugenia, muéstranse contentísimos por la desaparición de los corpulentos plátanos que la ocupaban.

Ahora lo que hace falta es que sin pérdida de tiempo, se proceda á la plantación de acacias ú otros árboles de poco desarrollo.

—Por no haber cumplido sus compromisos, parece que nuestro Ayuntamiento declarará en quiebra al actual empresario del Teatro Principal de esta ciudad D. Ricardo Simó.

—Con ocasión de haber sido suspendidas las representaciones de *Thermidor*, un erudito francés ha tratado de formar una estadística de las personas ejecutadas en Francia durante el régimen del Terror, ó sea durante la revolución francesa de últimos del pasado siglo.

De los datos recogidos, aparece que fueron guillotinos ó asesinados cinco mil seres humanos en París. Mil quinientos fueron ejecutados por la multitud á las mismas puertas de las prisiones en cuanto los sentenciaron á muerte los tribunales. En menos de tres meses, desde mediados de Abril hasta principios de Julio fueron decapitadas 2.663 personas.

En Nantes perdieron la vida 9.000, ahogadas según el sistema prescrito por el implacable Carrier, que consideraba la guillotina poco espeditiva para acabar con los desgraciados. El erudito aludido calcula en treinta mil el número de víctimas del Terror en todo el territorio francés.

—Un sereno de Puebla de Mula (Murcia), de cuarenta años de edad y casado con una mujer de treinta y cinco, tiene en la actualidad veinte hijos, de éstos, doce varones y ocho hembras.

—Telegrafían de Tánger á nuestro estimado colega *El Imparcial*, que Mr. Lamartinière, arqueólogo francés, que solía hacer exploraciones científicas en territorio marroquí, acaba de ser objeto de una brutal agresión.

Varios bandidos le asaltaron, le tendieron en tierra, se emboscaron en el camino de Aguata á Mogador y dispararon varios tiros contra el infeliz viajero, hiriéndole con una bala en la frente. Mr. Lamartinière logró salvarse milagrosamente.

Los expedicionarios que le acompañaban, fueron maltratados y despojados también. Los malhechores se apoderaron de los instrumentos del arqueólogo.

Las autoridades de Mogador entienden en este asunto.

—Ayer el día, aunque por la mañana se mantuvo fresco y con niebla, ya entrada la mañana quedó verdaderamente primaveral aprovechando la ocasión muchos vecinos para salir á las afueras á esparcir el ánimo.

—Doscientos treinta y cuatro periódicos alemanes, han pedido la reducción de la tasa para los telegramas de la prensa, y el Emperador Guillermo puso al margen de la petición lo siguiente:

La tasa actual no es elevada, y buena prueba de ello es el gran número de telegramas inútiles que diariamente publican los periódicos.

—El vaso de plata montado sobre madera endurecida que sirvió á Napoleón I en todas sus campañas, tanto en la mesa como en las fuentes y arroyos del camino, está en la actualidad en poder de un aldeano de Riedingue, pueblecito de Alsacia.

Un día, el carruaje del emperador cayó en poder del enemigo, y el abuelo del aldeano, que servía en los cazadores de Lutzwow, aprovechó la ocasión para apoderarse del vaso como recuerdo del gran caudillo.

—Ayer continuaba el alivio del señor Maciá y Bonaplata, habiendo vuelto la calma al perturbado espíritu de su distinguida familia, la cual continúa al lado del paciente prestando le sus asiduos cuanto cariñosos cuidados.

—El vapor-correo «Isla de Panay» llegó á Manila el 16 de Enero último, después de haber hecho desde Barcelona un viaje felicísimo por las inmejorables condiciones en que encontró la mar. Un accidente desgraciado turbó, sin embargo, la satisfacción de la tripulación y del pasaje: en el mar de Osman, un timonel cayó al agua, y aunque el barco detuvo su marcha y se arriaron botes oportunamente, y aunque el naufrago, que era gran nadador, se mantuvo á flote y en condiciones seguras de salvarse, no lo logró el infeliz, que fué devorado por un tiburón á la vista de los horrorizados pasajeros del «Panay». En sufragio del alma del desgraciado timonel se dijo á bordo una misa, y para socorrer á la viuda y á los hijos, se llevó á cabo una suscripción que encabezó el capitán y á la que contribuyeron cuantos iban en el barco, que produjo en el primer momento 1.156 pesetas.

—Se nos asegura que el farmacéutico

señor Perez, ha declarado guerra sin cuartel á los Solanllonchs y demás individuos de ese grupo así propio llamado Fabrista.

Mucho nos alegráramos así sea, pues el señor Perez debió haber conocido hace tiempo quienes eran sus buenos amigos y qué compañías le podían dar prestigio. Pero en fin, más vale tarde que nunca, si es verdad cuanto se nos ha manifestado por personas que creemos deben saberlo.

—Según un colega de Almería, se anuncia nuevamente la probabilidad de que S. M. la Reina Rejente vaya á dicha capital después de Semana Santa, la que pasará en Sevilla. Si el proyecto no sufre modificación, el rey y la reina visitarán en abril próximo las ciudades de Sevilla, Málaga, Granada, Córdoba, Cádiz y Huelva.

—Entre los proyectos que se presentarán para la reforma y mejora del puerto de Barcelona, se halla uno en el que se consigna, entre otras cosas, la construcción de gran número de waffas á estilo americano, ó sea una serie de muélls que arrancarían del actual, penetrando en dirección al paseo de Colón, con extensión de 150 metros cada uno.

En cada waffa podrían atracar cómodamente dos grandes vapores, de costado al muelle saliente, que se hallaría rodeado de almacenes de dos pisos.

Esta reforma parece que será aceptada con preferencia á otras.

—En el camino del Sacro-Monte, en Granada, vive una familia compuesta de un matrimonio y una hija.

En la tarde de anteayer se hallaba el padre apaleando á su esposa; la hija, al observar lo que sucedía, se interpuso entre los autores de sus días, y empezó á recriminar á su padre por tan bárbara acción; pero entonces éste cogió una escopeta y disparó sobre su hija, la cual cayó al suelo bañada en sangre. La bala le había atravesado el muslo derecho.

La infeliz jóven se llama Josefa Fernández Carmona, tiene diecisiete años de edad y es bastante agraciada.

A las ocho de la noche ingresó en el hospital de San Juan de Dios.

—Los que decían, cuando dimos la noticia de que el señor Gobernador había conseguido viniere la orden de derribo de los arboles del trozo de la carretera de Santa Eugenia comprendido entre la puerta de Alvarez y la Estación del ferro-carril, que sólo respondía á una treta electoral del señor Mataró, pueden haberse persuadido de que nuestra noticia era fundada desde el instante que el derribo se está llevando á cabo.

Afortunadamente el público sabe que *LA LUCHA* no es periódico capaz de dar á sus numerosos favorecedores gato por liebre y que, cuando afirma, está segura de lo que dice es una verdad, mayormente cuando en esto funda el crédito que la opinión concede á sus noticias.

—Dícese que por una poderosa Compañía se proyecta construir en el ensanche de la industrial Barcelona un gran hotel, con todos los adelantos modernos y el mayor número de comodidades, para que resulte ser un modelo de los de su clase.

—En las primeras horas de la noche, pasaban hace tres días por la plaza del pueblo de Paredes de Nava (Palencia), un padre y un hijo en completo estado de embriaguez. Los chiquillos del pueblo, al verles en aquel estado, empezaron á insultarles, cuando de pronto, el hijo, más beodo que el autor de sus días, empuñó una enorme navaja y acometió á una de aquellas inocentes criaturas, infiriéndole una profunda herida en la ingle, que cortó la existencia del pobre niño á los pocos minutos.

—Una señora anciana llamada doña Encarnación Gil, que padecía una larga y penosa dolencia, sin duda desesperada, se arrojó hace cinco días desde uno de los balcones de la casa que habitaba en la calle del Coso, de Zaragoza, quedando muerta en el acto.

—Hemos dicho cien veces y lo repetiremos otras ciento si es preciso, que para nosotros todos los partidos y todas las aspiraciones legítimas merecen nuestro respeto y consideración, y que si bien estamos decididos á no cejar en la defensa de nues-

tros principios, hemos de procurar siempre hacerlo con la razón en los argumentos y el comedimiento más afectuoso posible.

Con quien no hemos de transigir nunca, pero nunca, aunque en ella poligrara nuestra existencia periodística, es con los caciques; para esos no hemos de perdonar medio alguno, digno por supuesto, para combatirlos. Estamos persuadidos que forman la pesadilla de la provincia, que constituyen su inmensa vergüenza, su baldon y son causa de su ruina, y no hemos de consentir, por lo que á nosotros toca, que ese elemento perturbador reviva un solo instante, lo cual conseguiremos seguramente porque todos estamos persuadidos, hasta los más ajenos á las contiendas políticas, de que el caciquismo es una vergüenza pública, una epidemia de descrédito que á todos conviene atacar hasta en sus gérmenes y aniquilar hasta en sus más microscópicos orígenes.

Con esa vergüenza pública no transigiremos nunca, y solo sentimos que haya quien lo haga después de haberlo combatido con tanta, si no con más intransigencia, que nosotros.

—Ha sido nombrada Maestra de instrucción pública de Caldas de Malavella, doña Teresa Fitó Armengon.

—Para asuntos de familia, saldrá muy en breve para la villa y corte el digno Teniente Fiscal de esta Audiencia de lo criminal D. Felipe Augusto Corral, apreciable y particular amigo nuestro.

—La prensa de Málaga anuncia, que han vuelto á presentarse en aquella capital agentes americanos con el objeto de reclutar obreros para las repúblicas sudamericanas, explotando la miseria del proletario en Andalucía.

No es esto lo más malo; lo peor es, que encuentran tontos que los creen y abandonan la pátria.

—Hace unos días, uno de los dependientes de un comercio de Cartagena se echó á la calle, en traje de Adán. El escándalo que con tal motivo se produjo fué mayúsculo, pero al ser detenido aquél, pudo observarse que el desgraciado había perdido la razón.

—Según el *Boletín de Primera Enseñanza*, el Consejo de Instrucción pública ha acordado que los títulos expedidos en Filipinas á los maestros de primera enseñanza equivalgan á los elementales que se dan en España; y que los maestros que hayan pagado los derechos de título, pueden tomar posesión de la escuela para que han sido nombrados.

—Meissonnier ha curado su neuralgia ciática, con el *Bálsamo de Fernoline*.

SON REALMENTE SORPRENDENTES LOS EFECTOS CURATIVOS DE ESTE PREPARADO

(Desconfiar de las imitaciones). Curación de *Caries del astrágalo en un niño escrofuloso*. Curación con la *Emulsión Scott*, á los dos meses de su empleo.

Dr. ROBERTO GRAU. Médico.—Reus.

¿DONDE ESTÁ?

Apartaos, el paso abridme.

Corriendo vengo de Abstrongo.

¿Donde está el jabon, decidme, De los PRINCIPES DEL CONGO?

Jabonería Victor Vaissier.—Paris.

CARTA DEL SEÑOR RUIZ ZORRILLA

A los electores de Barcelona.

Señor Director de *El País*. Mi estimado amigo: Como nunca tuve el propósito de ir á las Cortes de la monarquía, es evidente que resultaba inútil la presentación de mi candidatura, y aconsejé á cuantos amigos me consultaron sobre el caso que dieran sus votos á los candidatos de la coalición nacional republicana, cumpliendo el solemne compromiso que el partido contraí en la última Asamblea de coalición.

Sin embargo de esto, muchos republicanos barceloneses pertenecientes á diversas fracciones, han creído que debían llevar mi nombre á las urnas, y al encontrarme electo, si quiera sea contra mi voluntad, debo corresponder á esta manifestación de simpatía con otra de agradecimiento.

Tal es el motivo que me obliga á escribir esta carta, cuya inserción en el periódico le suplico para que conste siempre mi gratitud profunda á los republicanos barceloneses.

Saluda á V. con el mayor afecto su seguro servidor y buen amigo, M. R. ZORRILLA. Paris 9 febrero 1891.

DECLARACIONES.

En un *interview* celebrado con el corresponsal de un periódico berlinés, el marqués de Rudini, jefe del nuevo Gobierno italiano, ha hecho las declaraciones siguientes:

No se puede ser más liberal que yo; soy hasta demócrata.

No puedo decir todavía á cuantos ascenderán las economías que hagamos, porque es cosa de estudiar maduramente. Pero desde luego sé que en la cuestión de economías cuento con el apoyo de todos mis compañeros de Gabinete y de la Cámara entera.

Mi actitud con respecto al Vaticano, será muy distinta de la de Crispi. No soy amigo del clericalismo y me atendré á la ley de garantías. Pero la persecución á la Iglesia me parece no solo inútil, sino antiliberal.

Con respecto á la triple alianza, son conocidas las declaraciones que he hecho repetidas veces. Soy partidario de ella, y en política yo no cambio nunca de ideas.

No pienso disolver el Parlamento.

Creo que la Cámara aprobará la suspensión del escrutinio por lista. Cuanlo á los partidos, estoy convencido, del porvenir de la derecha, que es el partido más joven y de más vitalidad.

STANLEY CAIDO.

El célebre explorador ha anunciado su intención de desprenderse de cuantos regalos ha recibido en su vida de soberanos y de admiradores, y de entregar su importe á Mr. Booth, el jefe del notorio Ejército de Salvación, para que lo emplee en la obra filantrópica que ha iniciado hace poco.

Los telegramas de Nueva York que comunican esta resolución de Stanley, dicen que los regalos á que se refiere el explorador valen medio millón de duros.

Curiosidades.

El club más rico de Londres es, sin duda alguna, el Carlton Club, llamado así por hallarse próximo á Carlton Houvre, residencia que fué de Federico, príncipe de Gales, padre de Jorge III y de Jorge IV cuando era príncipe de Gales.

Tiene este club cerca de 4.000 socios.

El edificio es de hermosa apariencia, estilo italiano, situado en el aristocrático sitio llamado Pall Mall. Este club fué fundado por el duque de Wellington en el año 1831. La primera junta se celebró en Charles Street. Se trasladó á Carlton Gardeus en 1832, y en 1836 fué construída en Pall Mall la casa de la Sociedad, y la actual fué edificada en el año 1854. El club denominado «Senior Army and navy»; es también uno de los más ricos, cuenta con más de 2,350 miembros, mientras que el magnífico local de este Sociedad en Pall Mall, costó 180.000 libras esterlinas (900.000 duros).

Sus bibliotecas, cuadros y demás objetos de arte y decorado, se hace subir á 170.000 libras.

Hace unos años los ingresos anuales de esta Sociedad, ascendieron á 30.000 y pico de libras, de las cuales 19.383 fueron sólo de entradas y suscripciones. El ingreso anual del Carlton Club último, por este concepto, ha sido de 25.000 libras.

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Día 17.—Nacidos.—Hembras, 4.—varones, 0. Muertos.—Joaquín Ricart, 10 años.—Leonor Villa, 21 años.—Juan Olam, 56 años.

Matas.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY.

Simeon, ob. y mr. y S. Eladio, arz.

CUARENTA HORAS.

Están en la Iglesia de las Bernardas.

TELÉGRAMAS.

Madrid 16.—El número de senadores que reunirán las minorías ascenderá á unos 50, la mayoría de los cuales son liberales; hay que contar aparte los senadores electivos y los de las Antillas.

En Cuba han triunfado seis fusionistas y en Puerto Rico dos conservadores y un fusionista.

Algunos periódicos dan mucha importancia á un hecho que, al decir de los ministeriales la tiene escasa. Dicese que en San Fernando, el Capitán general ha tenido que instruir sumaria con motivo de actos de indisciplina que se han realizado á bordo del crucero «Infanta Isabel», llegándose á asegurar que dimitirán el Capitán general y el comandante del citado buque de guerra.

Esta noche marcha á Paris con el objeto de conferenciar con el señor Ruiz Zorrilla, el señor Ginard de la Rosa, director de El País. Parece que lleva la impresión de que la inmensa mayoría del partido progresista desea la vuelta del señor Ruiz Zorrilla á España.

Háblase de que se realizan trabajos secretos para la formación de otro partido monárquico numeroso y fuerte. Parece que entran en la composición de dicho partido el general Martínez Campos, y los señores Romero Robledo y Gamazo.

Este nuevo partido sería un intermedio entre el fusionista y el conservador, pues se trata de anular á cualquiera de ambos.

Comentándose la noticia de que los militares expatriados aceptarían ingresar en la escala de reserva, se creía hoy que esta condición la aceptará también el Gobierno, quedando así resueltas la dificultades que se oponían á la admisión de la amnistía por el señor Ruiz Zorrilla.

El duque de Tetuan expuso las medidas adoptadas para llevar á cabo la demarcación de los límites del campo de Melilla.

Se ha aprobado el proyecto reconociendo el derecho de pensión á las viudas de militares casados antes de obtener la graduación de teniente, así como también los reglamentos para celebrar anualmente grandes maniobras militares.

Los resultados definitivos que arrojan las elecciones de ayer, son que han triunfado 123 conservadores, 37 fusionistas, 2 maristas, 7 reformistas, 2 independientes y 6 Obispos.

Imprenta de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.



Crédito Gerundense.

Acordado por la Junta general ordinaria de señores accionistas el reparto de un dividendo activo de cinco pesetas por acción, queda abierto su pago desde esta fecha. En su virtud se avisa á los interesados, que pueden presentar al cobro sus acciones en las oficinas de esta Sociedad y en las de su Delegación en Barcelona, en donde se les facilitarán las correspondientes facturas.

Gerona 16 Febrero de 1891.—El Administrador, Carlos Martínez.

VINO DE QUINUM LABARRAQUE

aprobado por la Academia de Medicina de Paris es el resumen, la condensación de todos los principios activos de la quina. «Algunos gramos de Quinum producen el mismo efecto que muchos kilos de Quina.» (Robiquet, prof. de la Escuela de farmacia de Paris).

«Después de haber buscado durante largo tiempo un tónico poderoso, lo he encontrado en vuestro Quinum al cual considero como el reparador por excelencia de las constituciones agotadas.»

Dr. CABARET «El Vino de Quinum de Labarraque es el más útil complemento de la Quina en el tratamiento de las calenturas intermitentes. Sus efectos son particularmente de notar en las calenturas antiguas de acceso y en la caguezia palúdica.»

Prof. BOUCHARDAT Se vende en todas las farmacias y en Paris, 49, rue Jacob, Casa L. FAME, A. CHAMPIGNY, et Co, succrs. Depósito al por mayor, en Madrid: MELCHOR GARCIA, Capellanes, 1, Duplo p.º; — al por menor, en Gerona: JOAQUIN AMETLER, farmacéutico.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el más famoso y eficaz

Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, crup y las enfermedades pulmonares repentinas que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tisis y siempre retarda su progreso; y aun en los periodos avanzados de la enfermedad, alivia la molesta tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.



EL VIGOR DEL CABELLO,

DEL DR. AYER,

no tiene rival para el restablecimiento del pelo descolorido y cano á su primitivo color y frescura y para mantener la cabeza limpia y saludable. Segun declaración de todos los que lo usan, es la preparación de tocador más popular y elegante y la que mejor hace crecer el pelo. Cuando las glándulas capilares se debilitan por enfermedad, vejez ó descuido, este cosmético renueva la vida del cráneo hasta el grado de que el pelo recobra su primitiva

Abundancia y Hermosura

Las señoras encuentran que esta preparación da al pelo la flexibilidad de la seda y una fragancia delicada y duradera. Los Caballeros lo usan para evitar la calvicie, para restablecer el pelo descolorido y cano á su primitivo color y abundancia y para impedir la caída y tumores molestos en la cabeza. Una prueba de la superioridad de esta preparación sobre todas las otras de su clase es la demanda todos los días creciente que hay por ella en todos los países civilizados.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer,

PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias, droguerías y perfumerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto-Rico, Costa-firme y Colón.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Cochinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 10 de enero de 1890 y de Manila cada 4 martes a partir del 7 de enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir del 1.º de enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana; de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander; Srs. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Saldrá de puerto de Barcelona el día 8 de Junio el vapor

BEARN,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferrocarril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

ANGINAS, RONQUERAS,

úlceras, mal olor del aliento

Y TODAS LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA

CURACION SEGURA CON EL MEDICAMENTO

Mandorlette Harder.

Es agradable al paladar, y en la mayoría de los casos basta una sola caja para obtener la curación completa de todas las enfermedades de la garganta, por rebeldes y crónicas que sean.

De venta en GERONA; Farmacia del Dr. J. M.ª Perez Xifra.—Al por mayor, Sres. Vicente y Comp.—BARCELONA.

Advertisement for VINO AROUD con QUINA. Text includes: 'CARNE y QUINA', 'El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.', 'VINO AROUD con QUINA', 'Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE', 'CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composicion de este potente reparador de las fuerzas vitales...', 'EXIJASE el nombre y la firma AROUD'.

Advertisement for La VELOUTINE. Text includes: 'En todas las Farmacias, Perfumerias y Bazares', 'La VELOUTINE', 'Folco de Arroz especial', 'Preparado al Bismuto por CH.ª FAY, Perfumista', 'S. PARIS - 9, Rue de la Paix, 9 - PARIS'.

Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.



Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, abollones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias a la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.

¡¡SEAMOS ESPAÑOLES!!

Pídase en Farmacias las siempre premiadas AGUAS NATURALES de

EL VICHY CATALAN,

toda vez que para el estómago ó hígado, sus virtudes curativas superan a las extranjeras. Empléanse solas ó con vino, cerveza ó leche.